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Фильм снят киностудией «Лен-

фильм» в 1966 году режиссером 

Геннадием Полокой. Наше поколе-

ние, избалованное цветным кинема-

тографом со спецэффектами и зре-

лищностью, такие фильмы не смот-

рит. Об этом говорят результаты 

опроса, который я провел в соцсети. 

И сам вряд ли бы заинтересовался и 

посмотрел эту картину, если бы не 

интересный факт, о котором мне 

рассказал дедушка: в роли Купы 

Купыча Гениального (Карл-Мария 

Эрнст Готфрид Генрих Дитрих 

Кауфман фон Оффенбах) снялся наш 

земляк, Юрий Евлампиевич Рычков. 

Посмотрел и не пожалел: 

«Республика ШКИД» - отличный 

фильм, с большим количеством 

юмора и прекрасной игрой актёров! 

И наш земляк Юрий Рычков создал 

на экране яркий образ. В Ревде 

живут брат и сестра Юрия, которые 

с удовольствием поделились воспо-

минаниями  и снимками из семейно-

го архива. 

– Юра учился в школе №29. 

Уже тогда был артистом. На нас на 

всех «талант отдыхает», а в нём он 

был. В школе занимался  театраль-

ной деятельностью: кружки, спек-

такли. У нас с ним разница в два 

года, я всегда им гордилась, – гово-

рит Надежда Евлампиевна, сестра 

Юрия Рычкова. – Помню, когда 

встречались с одноклассниками 

после окончания школы через лет 

тридцать, то вспоминали в основном 

Юру, хотя он с нами и не учился. В 

то время он у нас был знаменитый 

человек.  

После школы Юра без раздумий 

поступил в Свердловское театраль-

ное училище, проучился год. А 

вскоре туда приехали из Ленинград-

ского театрального института, чтобы 

отобрать талантливую молодёжь для 

учёбы. И выбрали Юру. В ту пору 

как раз начался сенокос. Надо сено 

косить, а Юрий говорит: «Я поеду в 

Ленинград поступать». Вот так и 

поехал, и поступил. Пока учился, 

познакомился с режиссёром Генна-

дием Полокой.  

На третьем курсе снялся в 

«Республике ШКИД». Фильм тогда 

сразу показали во всех кинотеатрах 

страны. Судьба «Интервенции» 

(реж.Г.Полока), в котором Юра 

сыграл роль Пети, была не такой 

успешной – фильм пролежал на 

полке 20 лет.  

В фильмографии Рычкова 14 

фильмов, и некоторые из них до 

зрителя так и не дошли. До сих пор 

лежат на полках и ждут своего часа. 

– Помню такой случай. Я  в 

школе хулиганистый был. Как-то на 

уроке географии меня за «хорошее» 

поведение наша учительница Лариса 

Дмитриевна вызвала к доске. Поста-

вила в угол и начала:  «Вот что же 

ты, Сережа! У тебя такой брат! А ты 

вот такой нехороший…», – вспоми-

нает Сергей Евлампиевич, брат 

Юрия. – А я стою в углу и вижу 

надпись: «Тут стоял Юра Рычков».  

Начал смеяться: «Что Вы, Лариса 

Дмитриевна, мой брат тут уже место 

забил!». Выгнали меня, конечно, 

после этого – надо урок вести, а тут 

весь класс хохочет. 

Юра был человеком с сильным 

характером и уверенно шел к своей 

мечте стать артистом.  

После института работал по 

всей стране: в Новосибирске, в 

Свердловске,  в Челябинске. Был 

ведущим актером в театре Ярослав-

ля. Когда работал в Русском драма-

тическом театре в Ереване, стал 

лауреатом Государственной премии 

Армянской АССР. Во Владимире 

был главным режиссером Театра 

юного зрителя. Во Владимире же у 

Юры родились двое пацанов. А 

всего у него четверо детей. 

А еще Юрий – поэт. Сборник 

его стихов "Аритмия души" вышел 

небольшим тиражом, всего 100 

экземпляров. Книга разошлась по 

друзьям и родственникам. Когда он 

оставил актёрскую профессию, 

занялся фермерством: начал разво-

дить пчёл.  

Умер Юрий Рычков в 2002 

году. Но, когда смотришь фильмы с 

его участием, кажется, что он снова 

с нами. 

 
Павел Диденко, 6 класс 

 

Юра в детстве 

С мамой Антониной Гавриловной 

Ю.Е.Рычков 

Фото из личного архива семьи Рычковых и кадры из 

фильмов 

Люди старшего поколения прекрасно помнят 

старый  черно-белый фильм  о жизни беспризорни-

ков в школе социально-трудового воспитания имени  Достоев-

ского, а сокращенно ШКИД.  Но немногие знают, что один из 

актеров, Юрий Рычков, –  уроженец Ревды. 

Хорунжий Попов  из 
фильма «Эскадрон 
гусар летучих» 

Купа Купыч из     
фильма «Республика 
ШКИД» 

«Весёлые истории 

экран покажет наш, 

весёлые истории в журнале 

«Ералаш»», - слова, которые знает 

каждый человек в нашей стране. 

Илья Белостоцкий, режиссёр дет-

ского кино, поделился с нами сво-

ими мыслями о детском кинемато-

графе и о съёмках «Ералаша». 

Хотите сниматься в кино? Читай-

те интервью, и всё узнаете! 
 

-  В журнале «Ералаш» вы работае-

те больше десяти лет. Расскажите, 

пожалуйста, как Вы туда попали? 

- Давным-давно, примерно в 2004 

году, я познакомился с Борисом Грачев-

ским на фестивале визуальных искусств, 

куда попал со своим курсовым фильмом 

"Планета". Пообщавшись, он узнал, что    

я снимаю кино для детей, и пригласил 

меня в «Ералаш» попробовать снять 

сюжет.     Я попробовал. У меня получи-

лось, и с тех пор как-то пошло-поехало. 

Так и снимаю уже лет десять с хвостиком. 

 

- «Ералашу» много лет, и эпизодов 

снято достаточно. Можете вспомнить 

самые забавные съёмки в журнале? 

- На самом деле, довольно трудно 

ответить. Для меня сьёмки – это, в  

первую очередь, работа. И, хотя это  

может показаться странным, но 

"забавного" там происходит не так уж      

и много. Чтобы было смешно зрителям, 

не должно быть "забавно" на съёмочной 

площадке, таково моё мнение. Конечно, 

никто не против смеха и хорошей шутки. 

Могу сказать, какие сьёмки для меня 

были самыми интересными. Мне      

довелось снимать сюжет "Экипаж",           

в котором дети были пилотами и подни-

мали самолёт  в воздух. Для этого был 

арендован   настоящий ТУ-134 на авиаре-

монтном заводе. Летать самолёт уже не 

мог, а вот для съёмок кабины и пассажир-

ского салона вполне подходил. А потом 

были съёмки  в аэропорту, снимали на 

лётном поле, как взлетают самолёты. 

Никогда не забуду этого ощущения:      

мы в 15 метрах от  взлётной полосы, и эта 

громадина  медленно поднимается в 

воздух,   с трудом отрываясь от земли.   

До сих   пор страшно вспомнить. 

 

- Когда работаешь с детьми, нужно 

иметь к ним особый поход. Что вы 

делаете, говорите, когда они начинают 

капризничать или сильно волновать-

ся? 

- У меня как-то получается, что они  

не капризничают. Во всяком случае,         

я не припомню такого за всю историю 

своей кинодея-

тельности. Бывает, 

устают, бывает, нервы не 

выдерживают, слёзы капают. 

Но это не от капризов, а от 

нервов и невероятного напряжения.      

К сожалению, актёр – это понятие вне 

возраста и всяческих категорий.       

Не зря Тарковский утверждал, что 

актеры – не совсем люди. От себя 

добавлю: даже если они – дети.     

Нормальный человек такое вряд ли 

выдержит. Что же касается волнения,     

то это естественно для любого актера. 

Если артист не волнуется перед выходом 

на площадку, ему пора менять профес-

сию. Разумеется, если вдруг возникает 

волнение, моя задача,  как режиссёра, 

направить его в нужное русло, чтобы   

оно превратилось в эмоции, и человек 

раскрылся. 

 

-  Хотелось ли прикрикнуть хоть 

раз на ребёнка? 

- Не только хотелось, но и бывало. 

Вообще, есть такой грех: я не очень  

сдержан на площадке, частенько бывает, 

что повышаю голос. Каюсь. Но в своё 

оправдание могу сказать, что ребята все 

знают: я не со зла, это просто эмоции. 

Никогда не держат обиды, да и я всегда 

потом подойду и извинюсь. Перед съём-

кой предупреждаю, что я все равно всех 

люблю, даже если и ору время от време-

ни. В общем, всегда остаёмся друзьями. 

 

- Наверное, каждый ребёнок мечта-

ет стать кинозвездой, особенно в юном 

возрасте. Скажите, пожалуйста, что 

должен сделать ребёнок, чтобы пройти    

 

 

пробы? Какой должен 

быть у него характер? Нужны 

ли какие-то связи? 

 

- Честно говоря, я бы не пожелал 

своим детям актёрской судьбы. 

Уж очень трудный это                                   

хлеб и беспокойный.  Я всегда 

говорю: «Если можете не зани-

маться кино – не занимайтесь». 

Часто "желание" детишек стать 

звёздами на самом деле является 

желанием родителей пропихнуть своё 

дитя на олимп любой ценой. На таких      

я насмотрелся, увы. И не важно, есть ли   

у ребёнка данные, или нет. Тогда начина-

ются и деньги, и "связи",  и все такое 

прочее. А что касается проб, то, конечно, 

определённые качества личности нужны: 

органика, раскованность, эмоциональ-

ность, обаяние. 

 

- На экранах телевизоров, киноте-

атров появляются фильмы, не предна-

значенные для детей. Но ребята всё 

равно смотрят их. Какие фильмы долж-

ны смотреть дети и подростки, чему 

должно учить детское кино? 

- Я не знаю точно, чему должно учить 

кино, но я смело могу сказать, чему оно 

учить НЕ должно. Глупости, лени, пошло-

сти, культуре потребления. 

 

- В одном из интервью вы сказали, 

что «российский кинематограф пере-

живает этап становления после тяже-

лейшего кризиса». По вашему мнению, 

как долго он продлится и что нужно 

сделать, чтобы как можно быстрее его 

пережить? 

КАМЕРА! МОТОР! НАЧАЛИ! 


